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羊城晚报：你在《远洋》中
呈现了哪些汕头本土元素？

杨哲霖：罐头厂就是一个非
常典型的汕头元素。汕头是中
国最先发展工业的沿海城市之
一，罐头厂和《远洋》的取景地
公元厂，两个地方有着相同的
辉煌和没落的遭遇，在公元厂
拍摄罐头厂的故事，能勾勒出
时代变迁的痕迹。

潮汕人是一个家乡情结很
浓的群体，探亲寻根贯穿了很多
潮汕人的一生。整部影片的对
白语言使用潮汕话和普通话，是
因为当时有很多外来务工人员
在汕头扎根，这种设定也给寻根
的母题添加了更多注解。

羊城晚报：你的家乡汕头在
你创作的道路上扮演了怎样的
角色？

杨哲霖：有句话说得很好，

就是你不会记得你吃过的饭，
但它们会变成你的血与肉。我
出生、成长在汕头，亲朋好友也
都 齐 聚 在 此 ，汕 头 就 是 我 的
根。它早已刻在我的脑海里，
这片土地上发生的一切都融入
我的记忆当中。所以我在创作
的时候，随时都可以把这些化
为素材使用。

之所以把《远洋》的故事聚
焦在罐头厂，是因为我从小听
了很多关于罐头厂的故事，这
些都很值得用影像记录下来，
让更多人知晓，这可能就是拍
电影的意义吧。我还有很多想
讲给大家听的汕头故事，《远
洋》是我在汕头拍摄的第三部
作品。

羊城晚报：“寻根”是贯穿
你整部作品的概念，在作品拍
摄完成之后，你对于根的定义

有明确答案了吗？
杨哲霖：《远洋》的人物原

型其实是我的爷爷和表伯，在
拍摄之前，我会更多去代入爷
爷和表伯的关系和经历，觉得

“根”代指自己的亲朋好友。但
在拍完之后，我的想法改变了，
我觉得《远洋》的人物原型可以
是任何人，“根”的意义也不止
于此。因为我相信在任何时代
和地域，每个人都会在某个时
候思考自己的根到底在哪里。

在拍摄过程中，很多主创跟
我都有一样的疑惑和思考，但
每个人的答案都不一样。所以
我觉得，对“根”的理解并不限
定于某一个答案，它的定义是
兼具多样性和包容性的。这个
答案就藏在影片中，我相信每
个人在看完影片后会有自己的
答案。

汤
尤
杯

出品人：杜传贵、林海利
总监制：孙爱群、孙璇、胡泉、林如敏
总策划：孙朝方
执行总监：吕楠芳
活动统筹：蔡淳淳

A 更愿意关注社会现实议题
和小人物的喜怒哀乐

“创作未必能解决
我们当下的问题，但至
少可以找到同行者，大
家一起探寻方法和答
案。山海计划提供了登
山的杖和跨海的桨，就
等你迈出第一步，抵达
造梦的彼岸。”

——2023 山海计
划青年导演杨哲霖

羊城晚报：你是如何与
电影结缘，又是怎样喜欢上
电影的？

杨哲霖：我小时候看香
港电影比较多，当时很喜欢
周星驰的喜剧，印象最深的
应该是《大话西游》，反复看
都不腻，久而久之看电影就
成为了我的一个习惯和爱
好。

羊城晚报：可以聊一聊
你学习和拍摄电影的经历
吗？

杨哲霖：我在广州美术
学院本科毕业后，去了香港
浸会大学电影学院读导演
硕士。后来有幸进入福斯
传媒集团担任内容统筹，在
此期间获得了许多宝贵的
影视项目经验，比如参与制
作了刘德华先生监制的《东
方华尔街》，惠英红女士主
演的《心冤》，以及《爱的广
义相对论》等等。后来又去
了北京，参与了一些院线电

影剧本的创作。直到今年
年初，回到家乡潮汕，作为
编剧和执行导演，拍摄了潮
汕大IP院线电影《夏雨来》。

羊城晚报：你最喜欢的
导演是谁？为什么？

杨哲霖：我 想 应 该 是
杜琪峰导演吧。他特别擅
长用影像表达大时代洪流
下小人物们的悲欢离合。
受他的影响，我始终认为
剧情是靠人物推动的，电
影永远讲的是人的故事，
因此我更愿意关注社会现
实议题，还有小人物的喜怒
哀乐。

《远洋》便是如此，故事
发生在1992年，当时许多内
地人希望能前往香港淘金，
但随着时代的变迁，这种趋
势也渐渐销声匿迹。我把
故事设定在这个时代背景，
是想表达小人物的命运，就
像推动他们的时代一样瞬
息万变。

B 如有机会，会将《远洋》扩展为长片

C 汕头是我的根，早已刻在脑海里

中国人世世代代讲究
“根”，对于“根”的探讨从未
停止。那么，“根”究竟是指
家乡的一方水土，还是家族
亲朋？

由羊城晚报报业集团主
办的“向山海走去”青年导
演创作扶持计划（以下简称
山海计划）2023年扶持拍摄
了短片《远洋》，青年导演杨
哲霖在片中为上述问题留下
了自己的注解。短片带领我
们穿越时空，重回上世纪90
年代的汕头罐头厂，聚焦一
对孤儿兄弟，用镜头语言生
动复现时代洪流的潮涨潮
落，将一场跨越30年的“寻
根”之旅娓娓道来。

入行多年，杨哲霖专注
于讲好人的故事，坚持用人
物推动剧情，并借助人物悲
欢反映时代议题。他透露，
《远洋》中孤儿兄弟的原型本
是自己的爷爷和表伯，而拍
完后发现，“远洋”可以是那
个时代随波逐流的任何人。

身为土生土长的汕头
人，杨哲霖认为家乡有太多
故事值得、也需要用影像记
录下来，让更多人看到。在
《远洋》之前，他已有两部作
品在汕头完成拍摄。

2024 山 海 计 划
报 名 通 道 已 于 4 月
20 日正式开启，至 6
月 20 日截止。最终
入选的 10 位青年导
演将获得羊城晚报
报 业 集 团 提 供 的 5
万至 20 万元不等的
扶持资金，用于主题
短 片 的 拍 摄 和 制
作。请关注羊城晚
报 、羊 城 派 APP、金
羊网或山海计划官
方公众号了解报名
详情。
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A4体育

文/羊城晚报记者 严哲川
图/阙道华 谢逸隼 林达乐

羊城晚报：《远洋》具体
讲了一个什么样的故事？

杨哲霖：《远洋》讲述了
在上世纪 90 年代的汕头罐
头厂里一对孤儿兄弟的寻根
故事。弟弟是被哥哥从路边
捡回来的，两人没有血缘关
系却多年相依为命。哥哥本
以为会和弟弟一直这样走下
去，直到弟弟偶然得知了他
的生母出现在香港的消息，
两人因为寻根的问题产生了
分歧和矛盾，事情开始变得
失控。30年后，两人才明白
自己的根到底在哪里。

羊城晚报：电影中主人
公远洋和昌这对兄弟演绎了
深厚的兄弟情，两位演员相
互认识吗？你是出于怎样的
考虑选择了他们？

杨哲霖：这两位演员其
实是还在读大学的素人，且
互不相识。我觉得素人比起
专业演员，可调控的空间会
相对更大，也有更多的可能

性。我在第一次面试的时
候，就觉得他们的外表非常
贴合远洋和昌的气质，有所
谓的“眼缘”，同时他们对

“根”的理解也和我不谋而
合，所以就选择了他们。在
开机之前，我和他们一起围
读、排练、上表演课，快速建
立起他们之间的感情和友
谊。

羊城晚报：如果有机会，
会把现在的《远洋》扩展成长
片拍出来吗？

杨哲霖：会的。我在参
加山海计划之前，就已经在
着手写《远洋》这个故事了，
当时是以长片的形式在写
的。我讲述的是上世纪 90
年代汕头罐头厂里的小人物
在大时代洪流下的遭遇。时
间线前后跨越三十年，包括
这对兄弟相遇之前和分别之
后、发生在汕头和香港的故
事，以及罐头厂其他员工们
的悲欢离合。

《远洋》电影剧照

《远洋》电影剧照

《远洋》电影剧照

2023 山海计划青年导演杨哲霖

《远洋》电影海报

中国队在尤伯杯四分之
一决赛以3比 0战胜丹麦队挺
进四强，将在半决赛对阵日本
队。面对强大的中国队，丹麦
女双祭出拆对“奇兵”，试图打
中国队一个措手不及。所幸
陈清晨/贾一凡没有辜负世界
第一的排名，拿下这一分。

比赛进入刺刀见红阶段，
成都高新体育中心体育馆内的
气氛变得热烈起来。前天汤姆
斯杯印度和印尼队的比赛中，
双方在场边摆开“擂台”，小喇
叭、大喇叭、鼓，各种工具的响
声响彻场馆。四分之一决赛，
中国队也不甘示弱，把鼓带进
场馆，就放在中国羽协主席张
军的身边，每次中国队得分，
鼓声擂响，气势十足。一单陈
雨菲赛后也用“更振奋人心一
些”点赞。

丹麦女队在八强中实力相
对较弱，中国队三场比赛都没
有遇到太强硬的阻碍，三场均
以2比0获胜，陈雨菲胜杰克斯
菲德，陈清晨/贾一凡赢了博
尔/麦肯，何冰娇胜莱恩。不过
丹麦队将一双和二双拆对重
组，一度打了中国队一个措手
不及，赛后“凡尘”组合（陈清
晨/贾一凡）详细介绍了整个备

战过程。
“赛前我们刚看完录像，拿

到大名单一看，感觉对手有个
名字不太对啊！”陈清晨赛后向
记者描述，“其实也怪我们看录
像看得太投入了，应该看完第
一局看一下手机的。”贾一凡补
充道：“看完录像打开手机一
看，16条微信，都是在提醒我们
的。没想到她们会拆对，上次
在马来西亚的时候打原配第二
局我们还差点输了。”

陈清晨坦言对手拆对确实
给了她们一定的压力，“她们
是奇兵嘛，我们主要胜在默契
度更高，她们如果多配几站比
赛，估计会更强大，这次局中
也给了我们一定的压力。”打
完汤尤杯后就是巴黎奥运会，
作为世界排名第一的女双，

“凡尘”注定会遭遇各种冲击，
也是全世界对手研究的对象，
她们也做好了足够的心理准
备。“我们时刻都不能放松，遇
到什么对手都要全力以赴！”

本场比赛，贾一凡出现了
一个低级失误，一次网前高球
意外触网丢掉一分，这个失误
在混采区被频繁问起，贾一凡
连连“告饶”：“千万别再问了，
问八遍了，等下回去我肯定也

会被骂。”陈清晨在旁宽慰搭
档，“故意的，让人家一分，我们
下一分马上找回来了。”但她很
快回应了这个失误，“还是得好
好总结，毕竟如果是半决赛或
决赛、或是 20 平的时候出现，
就会比较伤士气，所以还是要
深刻总结。”贾一凡连连点头。

由于另一场四分之一决赛
日本队以3比0战胜印度队，半
决赛中国队将与日本队相遇。

“凡尘”很可能与志田千阳/松山
奈未相遇，两对组合上次相遇是
在亚运会女团上，当时“凡尘”输
球。因此此次尤伯杯“凡尘”主
动请战，“这次希望在心理上比
上次更强大一点，来吧，只能拼
了，没有退路了！”陈清晨表示在
心理上对手只会更害怕，“我们
要承担责任，迎难而上。”
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无惧奇兵，陈清晨贾一凡默契应对

中国队在汤姆斯杯四分之一
决赛以3比1战胜印度队，闯入四
强，两名广东球员梁伟铿、任翔宇
先后在两场双打比赛中建功。“广
州仔”梁伟铿搭档王昶如今男双
世界排名第一，他们已经成为团
队中冲锋陷阵的主力角色。任翔
宇/何济霆原本排名在刘雨辰/欧
烜屹之后，在后者状态不佳的情
况下临危受命，也出色地完成了
任务。

广州仔梁伟铿和王昶的组合
是近两年世界进步最快的男双，
他们从 2022 年初搭档到如今世
界排名第一，进步速度犹如坐上
了火箭。2023 年，他们夺得苏迪
曼杯，并由此成为世界冠军，梁
伟铿更成为广州羽毛球历史上
第九位世界冠军。

打苏杯时，梁伟铿/王昶在小
组赛上场一次，在淘汰赛阶段两
度进入出场名单，包括对阵韩国
队的决赛，但因为中国队当时早
早以 3 比 0 锁定胜利，两人没有

获得太多上场的机会。此次汤
姆斯杯两人以一双身份挑大梁，
压力无疑比过去大得多。小组
赛最后一轮面对韩国队，两人输
给了世界排名第二的姜珉赫/徐
承宰，赛后来到混采区的两人垂
头丧气，惜字如金。

此次面对印度“黑塔组合”
兰基雷迪/谢提也是一大挑战，
对手如今世界排名第三，是印度
队的王牌组合，更是上届汤杯夺
冠的功臣，是巴黎奥运会国羽男
双的主要对手。在这场四分之
一决赛上，“梁王组合”打得很坚
决，21比 15、11比 21、21比 12取
胜，为中国队拿下了这关键一
分。赛后被问到“00 后”的他们
如何化解大赛压力时，“不用化
解，压力和动力相辅相成！”赢了
比赛，这对年轻人意气风发。

谈到如何从输球的挫折中走
出来，王昶认为胜在准备充分：

“我们今天打得不错，他们的特点
是身高臂长，对于他们可能给我
们造成压力的点，我们都做了充
足准备。”梁伟铿在一旁补充：“我
们做得最好的地方就是开局，开
局就抓紧。上一场我们输在不够

坚定和坚决，
所 以 今 天 战
术有所改变，
会 作 选 择 和
舍 弃 。”王 昶
也 笑 着 夸 梁 伟 铿

“ 今 天 打 得 挺 嗨
的”！

广东羽毛球男
双 是 传 统 优 势 项
目，“前辈”傅海峰
便曾赢得过两届奥
运会男双冠军，两
人透露，宝哥（傅海
峰的昵称）私下也会传授很多经验
给他们，“宝哥打过很多大赛和团
体赛，会根据我们当下的状态和表
现，给我们建议。”

梁伟铿从小就有“肥仔”的
昵称，不过自从上了国家队，他
一直在控制体重，上个月在亚锦
赛上，他们夺得了冠军。为了备
战亚锦赛和汤尤杯，梁伟铿足足
减了 12 斤，被网友戏称为“在减
肥的道路上一往无前”。再次提
到减重的问题，梁伟铿表示已经
差不多达标，“现在主要是保持，
毕竟进攻还是需要一定重量，太

瘦会有影响”。
本场比赛，一单石宇奇先以

2 比 1 逆转普兰诺伊，在“梁王
组合”为中国队拿下第二分后，二
单李诗沣以1比2不敌拉克什亚，
将压力转移到任翔宇/何济霆身
上。任翔宇透露，他们在 2 日早
上才接到上场的任务，临时看录
像作准备，比赛时他们也没有掉
链子，以 2比 0轻松战胜卡皮拉/
普兰提克，为中国队拿下重要的
一分。上届汤杯中国队止步八
强，此次重返四强的他们将在半
决赛对阵马来西亚队。

国羽男女队携手挺进四强
两名广东队员建功

陈清晨（左）/贾一凡在女双
比赛中 新华社发

梁伟铿（左）/王昶在比赛中
图/视觉中国
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5月 2日，2024年汤
尤杯羽毛球赛上演四分之
一决赛的争夺。


